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- Сергей Александрович, давно
прошли те времена, когда и в
стране, и в вузе, и в наборе перво-
курсников все было более - менее
стабильно. Сейчас же что ни год,
то какие-то нововведения. Какими
сюрпризами ознаменовалась при-
емная кампания-2013?

- Никаких неожиданностей от Мин-
образования и науки в этом году, к
счастью, не было. Учитывая прошло-
годний негативный опыт взаимодей-
ствия с ЕДБО (єдиною державною ба-
зою обліку), сейчас работали четко.
Программный комплекс АСУ ПК обес-
печивал передачу данных в ЕДБО без
сбоев.

Стабильно хорошо была
выполнена работа и по прие-
му электронных заявлений.
Таких заявлений поступило
3967 из поданных на ОКР
«бакалавр» в базовый уни-
верситет, что составляет око-
ло 30% от их общего числа.
По электронным заявлениям
в ДонНТУ зачислен 321 чело-
век, т.е. почти 10% от числа
поданных заявлений.

В этом году мы реализо-
вали новую схему работы от-
борочных комиссий. Набор на пер-
вый курс проводился, в отличие от
предыдущих лет, по направлениям
подготовки с разделением лицензии
и госзаказа между факультетами. 

Особенностью нынешней при-
емной кампании стало официальное
решение Министерства о приеме
лиц, получивших диплом бакалавра,
специалиста или магистра на обуче-
ние по ОКР «бакалавр» по другому

направлению подготовки на усло-
виях оплаты обучения за счет юриди-
ческих или физических лиц. Это поз-
волило увеличить число таких сту-
дентов. Если в 2012 г. мы зачислили
на второе высшее образование 50
человек, то уже летом текущего года
к нам поступили 96 абитуриентов.

- А как справились с выполнени-
ем госзаказа и сколько студентов
набрали по контракту?

- В этом году госзаказ после его
падения в 2011-м достиг уровня, ко-
торый мы имели в 2010 году. Нашу
заявку на количество мест госзаказа
по большинству направлений Ми-

нобразования удовлетворило. И хотя
заявка была составлена по предло-
жениям факультетов, план госзаказа
уже третий год подряд не выполняет-
ся, за исключением Красноармейско-
го индустриального института. 

В базовый университет на бюд-
жетную форму обучения по ОКР «ба-
калавр» зачислено 1643 человека,
что составило 92,4 % от плана прие-
ма. Неуклонно снижается также при-
ем студентов на обучение за счет
средств физических и юридических
лиц (в базовом университете с 1359
в 2010 г. до 1161 – в нынешнем).

Госзаказ на подготовку специали-
стов дневной формы обучения по
сравнению с 2012 г. снизился на
10,3%, на подготовку магистров – на
1,6 %. Но несмотря на это, в базовом
университете он впервые не выпол-
нен из-за большого количества не-
удовлетворительных оценок на экза-
менах по отдельным специально-
стям. Поскольку экзамены сдавали в

основном наши выпускники-бакалав-
ры, возникает вопрос: когда их зна-
ния неправильно оценили - на вы-
пускном госэкзамене или на вступи-
тельном? Об этом надо крепко заду-
маться кафедрам и сделать соответ-
ствующие выводы.

Число абитуриентов, пожелавших
обучаться на условиях полной опла-
ты по ОКР «специалист», особенно
на дневной форме обучения, сокра-
щается как в базовом университете,
так и в наших институтах. Данная тен-
денция настораживает и требует
тщательного анализа.

- С какими проблемами столкну-
лись в ходе приемной кам-
пании?

- Как всегда, проблемы
создали экзаменационные
комиссии по приему досроч-
ных пробных экзаменов у
абитуриентов, имеющих дип-
ломы младших специали-
стов. Как мы ни пытаемся на-
вести здесь порядок, органи-
зовывая одновременный вы-
езд в техникум комиссий по
всем специальностям для из-
бежания повторных экзаме-
нов у одного абитуриента,

требуем представления ксерокопии
паспорта для правильной идентифи-
кации абитуриента и т.д., некоторые
наши коллеги ставят приемную комис-
сию перед фактом, что абитуриент на-
писал работу, получил оценку, а все
остальные вопросы их не касаются.

Все это подлежит серьезному ана-
лизу на факультетах с целью недопу-
щения таких фактов в следующем го-
ду.

� � � � � � � � �  � � � � � �  � 
  �  � � 	 �
Жарким в прямом и переносном смыслах выдался в ДонНТУ июль.

В течение всего этого месяца приемная комиссия принимала заявле-

ния от абитуриентов, а факультеты встречали их буквально на подступах

к первому корпусу. В самом же корпусе, расцвеченном яркими рек-

ламными плакатами, яблоку негде было упасть от многочисленных аги-

таторов и растерянных от огромной массы предложений абитуриентов.

И преподаватели, и студенты на все лады расхваливали свои специ-

альности и чуть ли не под ручку сопровождали каждого к соответствую-

щей аудитории. Доходило до курьезов - иногда агитаторы, сами того не

зная, агитировали друг друга. В общем, жизнь кипела. А вот что из этого

вышло, можно узнать из интервью ответственного секретаря приемной

комиссии С.А.Селивры.
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- Общеизвестно, что инженерное
образование переживает сейчас кри-
зис, который усугубляется тем, что тра-
диционная система подготовки кадров,
сложившаяся в период индустриально-
го общества, практически не измени-
лась, хотя мир уже давно живет в ин-
формационном обществе.  Поэтому для
вуза жизненно необходимо активнее
переходить к использованию новых об-
разовательных технологий, среди кото-
рых особое место занимают технологии
e-образования, то есть электронного
обучения. С учетом этого, а также  На-
циональной стратегии развития обра-
зования в Украине на период до 2021
года перед ДонНТУ встала задача ре-
формировать систему подготовки спе-
циалистов, модернизируя структуру, со-
держание и организацию образова-
тельного процесса.

Кабинет Министров Украины  15 мая
этого года одобрил Стратегию развития
информационного общества в Украине,
в которой отдельным разделом рас-
смотрены задачи e-образования. Среди
них можно выделить такие важнейшие
для высшей школы, как создание ин-
формационной системы поддержки
образовательного процесса, системы
дистанционного обучения и  открытой
сети образовательных ресурсов; разра-
ботка методологического обеспечения
в части использования компьютерных
мультимедийных технологий.

Для этого в ДонНТУ предстоит пред-
принять  целый ряд мер, направленных
на создание информационной e-образо-
вательной системы поддержки учебного
процесса, разработку и внедрение учеб-
ных программ e-образования для дис-
циплин различных уровней сложности;
развитие информационно-библиотечно-
го центра в направлении полного пере-
вода хранимой информации с бумажных
носителей на электронные с предостав-
лением доступа к электронной информа-
ции  через корпоративную сеть универ-
ситета и Интернет и др. Такая работа в
университете ведется давно, но сейчас ее
необходимо интенсифицировать.

Создание e-обучения в ДонНТУ 
будет осуществляться по следующим
формам:

смешанная (blended education) -
для студентов стационара;

дистанционное обучение - для за-
очников;

открытые образовательные ресур-
сы - для всех желающих.

Суть смешанной формы заключается
в том, что Интернет-образовательные
технологии используются в качестве под-
держки традиционного очного образо-
вания. Студенты получают доступ к си-
стеме дистанционного обучения универ-
ситета (СДН), в которой находятся весь
учебный материал, встроенная система
тестирования, доступ к различным он-
лайн библиотекам и источникам. Часть
контрольных мероприятий может про-
водиться онлайн. Возможности СДН мо-
гут также использоваться для групповых
коммуникаций при выполнении различ-
ных проектов. Такая форма образования
применяется во многих европейских
университетах и является наиболее под-
ходящей для ДонНТУ. 

Смешанная модель обучения пре-
доставляет студентам новые возможно-
сти по изучению дисциплин - можно не
только в любое время просмотреть не-
обходимый материал в режиме он-
лайн, но и пройти тестирование, прове-
рив свои знания по предмету, ознако-
миться с дополнительными источника-
ми, которые точно соответствуют прой-
денным темам. СДН в смешанной мо-
дели позволяет также использовать
различные дополнительные элементы
при изучении дисциплин – аудио- и ви-
деозаписи, анимации и симуляции.
СДН имеет форум и встроенный e-mail,
что позволяет общаться с одногруппни-
ками, а также с преподавателями и за-
давать  им вопросы, не дожидаясь лек-
ций или очной консультации.

Лекционные занятия
Полный материал лекций и слайды

к ним есть в СДН и доступны каждому
студенту. Материал оформлен так же,
как и материал онлайн курса, то есть
может быть легко использован для са-
мостоятельного обучения.

Практические, семинарские занятия
(face-to-face sessions)

Они теперь тоже меняются по сути и
могут быть объединены с лекционными
занятиями (что и будет проходить в рам-
ках данного курса). В смешанном обуче-
нии на практических и семинарских за-
нятиях проходит обсуждение наиболее
интересных и важных тем курса, а также
отработка практических навыков.

Учебные материалы курса
(учебники и методические пособия)

Они есть и в печатном, и в электрон-
ном видах, и в последнем дополнены
различными вставками для более ус-
пешного освоения дисциплины. То есть

для оформления материалов курса ис-
пользуются различные мультимедий-
ные приложения, и курс становится бо-
лее привлекательным для студентов.

 Онлайн общение
Это новый элемент, который пришел

в смешанное обучение из онлайн об-
учения. Здесь есть различные инстру-
менты - чат, форум, e-mail, которые поз-
воляют общаться и работать вместе. По-
является возможность задавать вопро-
сы преподавателю в любое время и в
кратчайшие сроки получить ответ.
Можно также консультироваться с од-
ногруппниками.

Индивидуальные и групповые 
онлайн проекты

Такие проекты развивают навыки
работы в Интернете, навыки анализа
информации из различных источников,
а также навыки работать вместе с груп-
пой, правильно распределять обязан-
ности и ответственность за выполнение
работы. С помощью таких задач студент
может получить навыки, необходимые
для работы в компаниях (большинство
европейских компаний сейчас активно
использует групповые проекты в  повсе-
дневной деятельности - collaboration).

Аудио- и видеолекции, 
анимации и симуляции

Эти элементы смешанного обучения
делают процесс обучения проще и на-
сыщеннее.

Одним из важнейших элементов ар-
хитектуры смешанного курса является
активный студент. Таким термином на-
зывают студента, обучающегося по сме-
шанной или онлайн модели.  Обучение
по этим моделям примерно на 50% со-
стоит из самостоятельной работы сту-
дента - освоение материала, работа в
форумах и чатах, общение по электрон-
ной почте и др. При традиционном об-
учении студента учат, при смешанном –
помогают учиться. Здесь очень важно
отметить  еще одну деталь - различия в
подходах к обучению. Традиционный
подход западные исследователи назы-
вают teacher-entered (сфокусирован-
ным на преподавателя). При таком под-
ходе главным действующим лицом яв-
ляется преподаватель, от него многое
зависит и он руководит процессом. При
смешанной модели подход изменяется
на student-centered (сфокусированный
на студента). Теперь студент много ра-
ботает сам, и его успехи зависят от него
самого. Студент также может скоррек-
тировать учебный процесс и самостоя-
тельно планировать учебное время.

Дистанционное обучение отличает-
ся от смешанной формы тем, что сту-
денты заочной формы обучения каж-
дый семестр получают доступ к соответ-
ствующему дистанционному курсу и
учатся с его помощью. Часть лаборатор-
ных работ выполняется с помощью вир-
туальных симуляторов, часть - во время
сессий в лабораториях университета.
Контрольные мероприятия при сме-
шанной и дистанционной формах об-
учения будут проводиться очно.

Все, о чем я рассказал, - это идеал, к
которому следует стремиться. Но начи-
нать надо уже сегодня. Запланирован-
ное онлайн обучение в течение одного
месяца выявит узкие места, над кото-
рыми будем работать. 

� � � �  � 	  
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Глобальные изменения, происходящие в социально-политической и эко-

номической жизни общества, вызывают необходимость пересмотра мис-
сии, целей и задач высшего учебного заведения. В связи с этим нам не-
обходимо вносить коррективы в «Концепцию развития ДонНТУ". На сего-
дняшний день приоритетными задачами развития вуза являются внедре-
ние e-образования на базе современных информационно-коммуника-
ционных технологий, расширение грантовой поддержки учебного процесса
и научной работы и усиленная языковая подготовка. В нынешнем семе-
стре пробным камнем преобразований станет проведение части учебного
процесса в режиме онлайн. Мы попросили проректора по научной работе
Е.А.БАшКоВА прокомментировать это. Вот что он сказал. 
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Наш университет успеш-
но сотрудничает с Донец-
кой топливно-энергетиче-
ской компанией (ДТЭК). С
момента подписания дого-
вора о сотрудничестве с
ДонНТУ в 2009 году экспер-
ты ДТЭК и преподаватели
вуза совместно ведут пла-
номерную работу по адап-
тации учебных программ
для студентов-энергетиков,
сближению теории и прак-
тики в современной укра-
инской энергетической от-
расли. 

Сотрудничество ДТЭК и
ДонНТУ реализовано в не-
скольких проектах: углуб-
ленное обучение студен-
тов выпускных курсов в
группе ДТЭК, которое про-
шли 32 студента выпусков
2011-2013 гг., работающих
сейчас на предприятиях
этой компании; укрепле-
ние материальной базы
для проведения учебного
процесса (в 2010-м году
ДТЭК создал в вузе ком-
пьютерную лабораторию с
мощной вычислительной
техникой общей стои-
мостью 180 тыс. грн., а в
этом - закупил и передал
ДонНТУ оборудование для
создания учебной солнеч-
ной электростанции). 

И вот очередное вло-
жение средств в подготов-
ку специалистов. В конце
июля ДТЭК открыл в Дон-
НТУ свою кафедру «Генера-

ция и дистрибуция», в обо-
рудование и оснащение
которой инвестировал бо-
лее 150 тыс. грн. «Эта ка-
федра - яркий пример си-
нергии научной мысли и
лучших производственных
практик, – сказал на ее от-
крытии директор по управ-
лению персоналом ДТЭК
Александр Кучеренко. – За
4 года сотрудничества сде-
лано много интересных на-
работок. Кафедра поможет
ДТЭК выработать корпора-
тивные стандарты для ра-
бочих профессий, что
принципиально изменит
производственное обуче-

ние 140 тыс. сотрудников
нашей компании».

С 2012 года в ДТЭК стар-
товал проект «Модерниза-
ция системы обучения на
производстве предприятий
группы ДТЭК». Проект при-
зван построить в ДТЭК со-
временную систему про-
изводственного обучения
для подготовки работни-
ков, способных решать но-
вые бизнес-задачи, ис-
пользовать новые техноло-
гии, эффективно работать в
условиях реформирования
угольной и энергетической
отраслей.

Ректор ДонНТУ А.А. Ми-

наев отметил, что сотруд-
ничество с крупными про-
мышленными компания-
ми, такими как ДТЭК,
имеющими в своем арсе-
нале лучшие производ-
ственные, управленческие
практики и опыт, дает воз-
можность ДонНТУ обнов-
лять учебные программы,
обеспечивать практику сту-
дентов в условиях реально-
го производства. 

«Современная энерге-
тика развивается за счет но-
вых технологий, новых ме-
тодов управления. Поэтому
отрасль нуждается в прихо-
де молодых специалистов,
способных конвертировать
опыт предшественников в
принципиально новые ре-
шения и стандарты работы.
Молодость – это время
смелых решений, посколь-
ку отсутствует практика де-
лать что-либо привычным
образом. Для нас крайне
важно, чтобы наряду с
опытными специалистами
в компанию приходила мо-
лодежь, способная посмот-
реть на наши процессы
«свежим взглядом»: изме-
нить стандарты обслужива-
ния, расширить ассорти-
мент наших услуг, разрабо-
тать и внедрить новые циф-
ровые онлайн сервисы», –
сказал директор по дистри-
буции электроэнергии ДТЭК
выпускник ДонНТУ Игорь
Маслов.  

�  � �  � � �  � � � � � � � � �  
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 	 � �  � � � �

Ректор ДонНТУ А. Минаев, 
директор по генерации электроэнергии 

ООО «ДТЭК» С. Тазин, 
зам. директора по управлению персоналом 

ООО «ДТЭК»Евгений Бондаренко 
торжественно открывают 

кафедру «Генерация и дистрибуция» 
на электротехническом факультете ДонНТУ

ПОзДрАвЛеНИе И бЛАгОДАрНОСТь 

ОТ ПУбЛИчНОгО АкцИОНерНОгО ОбщеСТвА 

«ДТЭк ДОНецкОбЛЭНергО»

«Уважаемый Александр Анатольевич!
От имени руководства «ДТЭК Донецкоблэнерго» раз-

решите поздравить Вас и вверенный Вам коллектив с но-
вым учебным годом и пожелать успехов в том благород-
ном деле, которому Вы служите.

Пользуясь случаем, выражаю благодарность всему
коллективу преподавателей университета за высококаче-
ственную подготовку, которую демонстрируют выпускни-
ки ДонНТУ. Яркий пример тому - инженерный корпус на-
шей компании, в котором более 70% сотрудников с гор-
достью говорят «ДонНТУ (ДПИ) - эта моя альма-матер»!

Тем не менее компания остро нуждается в хороших,
думающих специалистах, каких готовят в ДонНТУ. Уже не-
сколько лет успешно работает наш совместный образо-
вательный проект по подготовке инженеров-электриков
из числа работников компании, имеющих дипломы вы-

пускника техникума. Новая взаимовыгодная форма об-
учения, предложенная университетом, позволяет нашим
сотрудникам повышать уровень квалификации, совме-
щая работу и учебу. Обучаясь по очно-заочной форме,
они имеют возможность постоянно общаться с веду-
щими специалистами отрасли, которыми являются про-
фессора В.Ф. Сивокобыленко, Э.Г. Куренный, доценты 
А.М. Ларин, В.А. Павлюков и др.

Особо хочу отметить инициаторов этой программы -
проректоров В.И. Костенко и А.В. Левшова, а также кура-
торов проекта - доцентов Е.А. Журавель и В.И. Чурсинова,
благодаря которым эта работа была организована и ве-
дется на высоком уровне.

Уверен, что наше сотрудничество будет и впредь взаи-
мовыгодным и эффективным.

генеральный директор 
Публичного Акционерного Общества 

«ДТЭк Донецкоблэнерго»,
выпускник ДонНТУ, инженер-электрик, к.т.н.

Алексей СИДОреНкО»
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С
реди лауреатов Госу-
дарственной пре-
мии Украины в

области науки и техники
2012 года в составе творче-
ского коллектива авторов ра-
боты «Ресурсосберегающие
технологии металлургиче-
ского производства на осно-
ве использования украин-
ского угля» есть имя профес-
сора кафедры «Руднотерми-
ческие процессы и мало-
отходные технологии», руко-

водителя лаборатории ис-
пользования пылеугольного
топлива д.т.н. С. Л. Ярошев-
ского. Это уже вторая госу-
дарственная премия учено-
го. Первую он получил в со-
ставе творческого коллекти-
ва в 1984-м году за создание
теории процесса выплавки
чугуна с применением пы-
леугольного топлива (ПУТ) и
разработку основополагаю-
щих теоретических положе-
ний метода полной и ком-
плексной компенсации нега-
тивных изменений техноло-
гического режима, опреде-
ляемых горением ПУТ и сни-
жением доли кокса в шихте. 

Станислав Львович Яро-
шевский родился 24 авгу-
ста 1931 г. в российском го-
роде Горький, а в 44-м его
семья переехала в Киев.
Вопрос о том, куда посту-
пать после окончания шко-
лы, не стоял – конечно же,
в политехнический инсти-
тут, по стопам отца, а ме-
таллургический факультет
выбрал потому, что стипен-
дия там была повыше. Пе-
реломным стал для него
третий курс, когда впервые
попал на практику в до-
менный цех. Увиденное
так впечатлило парня, что
он решил стать доменщи-
ком и, несмотря на угово-
ры декана, перевелся на со-
ответствующую специаль-
ность, решив, что именно
она предназначена для на-
стоящих мужчин. 

После окончания киев-
ского политеха работал в
одном из НИИ Харькова,
часто ездил в командиров-
ки на металлургические
предприятия Донбасса, а
на Донецком металлурги-
ческом заводе впервые по-
бывал в 1957-м году и тес-
но сотрудничает с ним до
сих пор. Доменный цех
ДМЗ (ныне ПрАО «Донецк-
сталь - металлургический
завод») стал базой для ис-
следований и реализации
новых технологий выплав-

ки чугуна с применением
ПУТ, а также необходимого
для этого оборудования.
Именно здесь в 1980-м го-
ду была построена первая
в Европе установка по ис-
пользованию пылеуголь-
ного топлива. Станислав
Львович сейчас с улыбкой
вспоминает, каких трудов и
нервов это стоило. Несмот-
ря на то, что курировало
строительство высшее руко-
водство Украины, процесс

затянулся. Но когда установ-
ка была запущена, встрепе-
нулся весь металлургиче-
ский мир. Делегациям из
разных зарубежных стран
не было конца. Разработка
украинских ученых заинте-
ресовала специалистов тем,
что при ее использовании
можно получать существен-
ный экономический эффект.

Суть дела в том, что до-
рогой и дефицитный кокс
заменяется рядовым и бо-
лее дешевым углем, из-
мельченным до фракции
0,1 мм. При этом коэффи-
циент замены кокса углем
равен 0,7-1,0 кг/кг, а доля
замены кокса углем теоре-
тически равна 100 %. По-
этому доменное производ-
ство во многих странах ста-
ло активно переходить на
выплавку чугуна с исполь-
зованием ПУТ. Например, в
Японии, делегация кото-
рой приезжала на ДМЗ
вскоре после запуска там
ПУТ-установки, по этой тех-
нологии работают 26 до-
менных печей, а на тонну
чугуна расходуется 150 кг
угля. В Украине же очень
долго и упорно не хотели
признавать эту установку, 
а сейчас некоторые пред-
приятия за большие деньги
приобретают их в Германии.
За последние три года ис-
пользование в Украине че-
тырех пылеугольных ком-
плексов позволило снизить
расход природного газа с
3,5  до 0,7-1,0 млрд м3, а
кокса - на 10-20 %.

Еще большего эффекта
можно достичь за счет по-
вышения качества кокса.
Металлурги шутят: самый
лучший начальник домен-
ного цеха – это хороший
кокс. Разработкой техноло-
гии его получения заня-
лись ученые Донецкого уг-
лехимического института и
доказали, что из донбас-
ского угля можно получать
кокс премиум-класса, ис-
пользование которого поз-

волило значительно повы-
сить расход ПУТ, сократить
расход импортного при-
родного газа и кокса, суще-
ственно интенсифициро-
вать процессы восстанов-
ления оксидов железа из
руд и повысить производи-
тельность печей.

Опытные плавки с приме-
нением кокса улучшенного
качества «Премиум», впер-
вые проведенные в 2006 году
на Донецком и Енакиевском
металлургических заводах,
подтвердили его значитель-
ное преимущество: прирост
производительности печи,
снижение расхода кокса. На
Донецком металлургическом
заводе эффект был выше, по-
скольку более прочный кокс
«Премиум» способствовал
повышению расхода ПУТ на
20-30 %. 

Казалось бы, что еще на-
до этому состоявшемуся и в
общем-то уже не молодому
человеку?! Но Станислав
Львович как настоящий уче-
ный продолжает работать. 

На протяжении всей ис-
тории металлургии чугуна
в Украине основной причи-
ной нашего отставания от
Европы было низкое каче-
ство кокса и железорудно-
го сырья. Комплекс работ,
выполненный учеными и
производственниками Ук-
раины: ДонНТУ, УХИН (г. Харь-
ков), ПрАО «Донецксталь-
МЗ», ПАО «ЕМЗ», коксохи-
мические заводы Донецка,
Макеевки, Ясиноватой, Ав-
деевки и др. по подготовке
кокса к плавке, улучшению
его качества, оптимизации
пылеугольной технологии
и др. создали предпосылки
для увеличения расхода
ПУТ до 200-250 кг/т чугуна
и замены им до 60-80 %
кокса, т.е. 100-200 кг/т чугу-
на. При этом в значитель-
ной мере нейтрализуется
негативное влияние на тех-
нологию качества нашего
железорудного сырья. 

Промышленное внедре-

ние данной технологии в
масштабах Украины позво-
лит получить экономиче-
ский эффект в размере 7-10
млрд грн./год. Это лучшие
показатели европейских,
японских и других домен-
ных цехов, являющихся в
настоящее время лидерами
в мире. Фантастика?! Да, но
подтвержденная научными
доводами и расчетами, а
также промышленным опы-
том двух современных до-
менных печей в Германии.

Для реализации таких
планов необходимо соот-
ветствующее финансиро-
вание и штат сотрудников.
Пока нет ни того ни друго-
го. Финансирование науки
стало уже притчей во язы-
цех, поэтому и сотрудники,
особенно молодые, уходят
на более высокооплачи-
ваемую работу. Только за
последние четыре года
ушли три молодых инже-
нера, закончивших аспи-
рантуру и не завершивших
работу над диссертациями.

Станислав Львович побы-
вал во многих странах и не
понаслышке знает, в каких
условиях работают там уче-
ные. Например, опытный
сектор университета в Аахе-
не (Германия) - это хороший
мини-завод, оснащенный
новейшей техникой. Но уче-
ный остается ученым в лю-
бых условиях – такой уж
склад ума у этих беспокой-
ных двигателей прогресса.
Для Станислава Львовича
наука, несмотря ни на что,
это и хобби, и страсть, и об-
раз жизни. На мой вопрос,
где он черпает силы и вдох-
новение, ответил: «в рабо-
те». И добавил: «Когда про-
блема многогранная, много-
этажная, один за другим от-
крываются новые горизонты
и очень хочется докопаться  -
а что же за ними? Как-то
один коллега съязвил: «Яро-
шевский всю жизнь занима-
ется своим ПУТ». Да, с легкой
руки бывшего директора
ДонНИИЧерМета профессо-
ра Николая Ивановича Кра-
савцева, я вот уже 50 лет за-
нимаюсь вопросами приме-
нения пылеугольного топли-
ва для выплавки чугуна и ни-
сколько не жалею об этом». 

И действительно, как
можно сожалеть о том, что
стало смыслом жизни и да-
ет такие замечательные ре-
зультаты?! Достигнутым впо-
ру гордиться – ведь Госу-
дарственные премии при-
суждают не за красивые
глаза.

е. кОвАЛеНкО 

ДважДы лауреат ГосуДарственных премий: ссср и украины
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В Киеве прошел первый Всеукра-

инский фестиваль молодежи «Буду-
щее принадлежит молодым!», со-
бравший более двух тысяч молодых
людей со всей Украины. В состав де-
легации Донецкой области вошли ак-
тивные представители студенческого
самоуправления, журналисты, меди-
цинские работники, лидеры детского
и молодежного движения, творче-
ская молодежь. От ДонНТУ в форуме
участвовала зам. председателя студ-
профкома Галина Лысенко. 

В открытии форума приняли уча-
стие Президент В. Янукович, вице-
премьер-министр К. Грищенко, ми-
нистр молодежи и спорта Р. Сафиуллин,
министр экологии и природных ресур-
сов О. Проскуряков, председа-
тель Киевской городской госу-
дарственной администрации
А. Попов, председатель Соло-
менской районной в городе
Киеве государственной адми-
нистрации М. Луцкий, ректор
НАУ Н. Кулик.

По словам главы госу-
дарства, необходимо каче-
ственно усилить образова-
тельную политику. Прези-
дент отметил, что украин-
ское высшее образование по
инерции продолжает гото-
вить очень много специали-
стов гуманитарного направ-
ления, в то время как на рын-
ке труда наблюдается дефи-
цит работников в сфере вы-
соких технологий и инженер-
но-технических. В. Янукович

призвал украинских ІТ-специалистов
попробовать себя в реализации мас-
штабных национальных ІТ-проектов,
которые могли бы стать визитной кар-
точкой нашей страны. В качестве при-
мера он привел поисковую систему
Гугл, которая задумывалась молоды-
ми людьми. Украина имеет очень вы-
сокие показатели в подготовке про-
граммистов, но значительная их часть
эмигрирует, а те, что остаются, рабо-
тают в рамках иностранного бизнеса.
Он выразил сожаление, что мощная
отрасль ІТ-технологий до сих пор не
стала полноценной частью украин-
ской экономики.

На фестивале в ходе выставки-пре-
зентации Донетчина представила луч-

шие достижения по развитию моло-
дежной политики в регионе, проекты,
реализуемые в рамках региональной
комплексной программы «Молодежь
и семья Донетчины» и направленные
на патриотическое воспитание молоде-
жи, здоровый образ жизни, обеспече-
ние занятости, совершенствование сту-
денческого самоуправления и моло-
дежных общественных организаций.

Донецкая делегация также приняла
участие в работе спортивной локации;
посетила Государственный музей авиа-
ции и др. Символическим стало прове-
дение на территории главной спортив-
ной арены страны футбольного матча
на Кубок НСК «Олимпийский» между
сборной участников фестиваля и

командой народных депута-
тов Украины. Кроме того наша
делегация участвовала в ра-
боте 12 секций по различным
направлениям (обеспечение
молодежи жильем, развитие
предпринимательских ини-
циатив, общественного дви-
жения, молодежной журна-
листики, поддержка творче-
ских инициатив, формирова-
ние новой политической эли-
ты и пр.) По результатам об-
суждений в секциях участники
подготовили ряд предложе-
ний в нормативно-правовые
акты в сфере реализации госу-
дарственной молодежной по-
литики.

В завершение фестиваля
было решено проводить его
ежегодно.
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Лето – время не только
отдыха студентов, но и орга-
низации и проведения раз-
личных образовательных
курсов и летних школ. Так, в
июле в СОЛ «Корабел», базе
Николаевского НУ корабле-
строения имени адмирала
Макарова, состоялась пер-
вая всеукраинская школа
студенческого самоуправле-
ния «Розвиток студентського
самоврядування як запору-
ка демократичної держави»
(организаторы – Всеукраин-
ский студенческий совет при
Министерстве образования
и науки Украины, студенче-
ский парламент НУК, Все-
украинская молодежная об-
щественная организация
«Молодежь за справедли-
вость» при поддержке Ми-
нистерства образования и
науки Украины и Государст-
венной службы молодежи и
спорта Украины). 

Все три дня работы шко-
лы были заполнены «от и
до»: лекции по истории
студенческого самоуправ-
ления, особенностях доку-
ментооборота и другим те-
мам перемежались самы-
ми различными тренинга-
ми. От нашего университе-
та на это мероприятие был
направлен Николай Бойко,
председатель Совета сту-
денческого самоуправле-

ния и профбюро ФРТСП. По
его словам, на форуме ца-
рила самая позитивная и
дружная атмосфера, всем
участникам особенно за-
помнилась и понравилась
игра-тренинг «Мотузковий
курс», подготовленная ре-
бятами из Сумской област-
ной коллегии ВСР. Главной
целью этой игры было улуч-
шение работы в команде –
и, конечно, такой веселый

и креативный народ, как
студенты, справился с по-
ставленными задачами, про-
явив массу фантазии и
изобретательности! Вече-
ром проводились либо со-
ревнования по волейболу,
либо болели за девушек,
участвующих в конкурсе
«Мисс ВСР». Конечно, при
таком плотном графике все
немного уставали, но теп-
лое море бодрило и при-
давало сил.

Можно сказать, что пер-
вый блин не был комом -
школа прошла достаточно
успешно. Интересные се-
минары, активный отдых
заинтересовали и сдружи-
ли всех участников, оста-
вив яркие незабываемые
впечатления и надежду на
встречу в следующем году
на второй всеукраинской
школе студенческого само-
управления.

Первый блин - не комом!
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Ранняя осень — период контрастов, по-

ра золотого солнца и серых дождей. Воз-
дух наполнен запахом постепенно опа-
дающих листьев и свежих луж. Улицы го-
рода до отказа набиты людьми, дети спе-
шат в школу, студенты — на лекции,
остальные — на работу. Самое время
вспомнить о теплых деньках, проведен-
ных на море в веселой студенческой ком-
пании.

На летних каникулах 83 политехника
отдохнули в поселке Орловка под Севасто-
полем (б/о «Звездный берег») как по плат-
ным путевкам, так и по бесплатным – для
льготных категорий студентов, и 50 чело-
век - в поселке Морское под Судаком.

Я отдыхала в Морском и хочу поделить-
ся своими впечатлениями. Что нас особен-
но порадовало на базе – так это уют и ком-
фортабельность номеров. Очень часто, ко-
гда говорят о студенческом отдыхе, подра-
зумевают достаточно спартанские усло-
вия, но не в нашем случае! Все, к чему мы
привыкли дома, – удобная мебель, теле-
визор, кондиционер - ожидали нас в про-
сторных номерах. Кормили сытно и разно-
образно, а вся территория утопала в зеле-
ни и цветах. Вторая приятная неожидан-
ность – длинный семикилометровый
пляж! И если в его начале наблюдалось
скопление людей, то стоило пройти чуть
дальше – и можно было свободно разме-
ститься. Магазины, рынок, кафешки, дис-
котеки – все рядом. В девяти километрах
– город Судак, куда мы ездили на экскур-
сию в генуэзскую крепость. Очень запом-
нилась пешая прогулка до горы Кабаний
Мыс. Пришлось долго идти по жаре, под-
ниматься-карабкаться по камням, но ши-
карный вид на море и прозрачнейшая во-
да в бухточке того стоили!

В общем, этот отдых оправдал наши
ожидания! Путешествия, новые знаком-
ства и яркие впечатления - именно то, чего
каждый студент больше всего жаждет
после сессии, и эти теплые воспоминания
будут согревать нас дождливой осенью и
длинной зимой».

Ольга ШевчеНкО, студентка ФМ

Отдых Оправдал

Ожидания

е
жегодно во время летних
каникул на берегу Азов-
ского моря проводится

региональный мультифестиваль
«Студенческая республика» и
«Студенческое лето». Команды из
разных вузов Донецкой области
собираются на 12 дней в поселке

Седово. Наш
университет
не является
исключени-
ем. В этом го-
ду ДонНТУ
представляла
команда в со-
ставе 15 че-
ловек. Опре-
делиться с
участниками
было непро-
сто, ведь у
нас достаточ-
но много та-
лантливых и
активных ре-
бят, желающих принять участие в
мультифестивале. Все же к 26 июля
была сформирована команда Дон-
НТУ, и, к счастью, ребята, которые
не попали в нее, могли поехать
«мирными жителями» и всячески
помогать в организации.

Темой «Республики» этого года
были страны мира, команда
ДонНТУ представляла Великобри-
танию. Выбор был сделан в поль-
зу этой страны, т.к. ребятам было
интересно и увлекательно изучить
и познакомить других с традиция-
ми, обычаями, кухней, культурой
именно Великобритании, и у них
это отлично получилось.

За шесть соревновательных
дней «Студенческой республики»
в тяжелой, но дружной борьбе на-
ша команда заняла первое место в
таких конкурсах, как «Талант-шоу»,
«Экономическая игра», «Полити-
ческая игра», «Республика «Fashion
Day»», викторина «Страны мира»,
«Мистер «Студенческой Республи-
ки»», кулинарный конкурс, «За-
рядка», «Боди-арт»; второе - «Теат-
ральная постановка», «Фигура из
песка»; третье - «Визитка» и
«БУМ». Практически ни единого
конкурса для сборной ДонНТУ не

прошло без призовых мест. В об-
щем зачете ДонНТУ занял третье
место после МЭГИ и ДонНАСА, но
наши ребята не расстроились, на-
оборот, они получили много опыта
и стимул для того, чтобы на сле-
дующий год вернуться домой толь-
ко с первыми местами. 

Следующие шесть дней прохо-
дил фестиваль «Студенческое ле-
то», где ребята отдыхали от пре-
дыдущих соревнований, прини-
мая участие в спортивных играх и
разнообразных тренингах. 

«За время «Студенческой рес-
публики» мы были не просто
командой, которая достойно
представляла ДонНТУ, мы стали
одной крепкой и дружной семьей,
где один за всех и все за одного!»
- именно так отзываются о летнем
отдыхе ребята. 

Ольга МОЛИбОжкО,
председатель профбюро ФЭХТ

Профком студентов выра-

жает огромную благодарность

участникам команды ДонНТУ:

О. Молибожко и М. Сукачевой

(ФЭХТ) - капитанам команды; 

А. Тащи, Д. Дьякову, К.Соро- 

кину, и. верещаге, Т. Ковтун, 

А. Пачковской (ФКНТ); в. иван-

ченко, в.романишину (ИГГ);

С.Мордкович, А. леонтьевой,

А. Чмеревой (ИЭМ); Т. расуло-

ву, А. Чижикову (ФКИТА).

наше самое лучшее 
студенческое лето!
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А предварили письмо визиты в
ДонНТУ председателя представитель-
ства Евросоюза в Украине Яна Тадеу-
ша Томбинского и менеджера Темпус-
офиса в Украине Елены Юрьевны Ор-
жель, которые тоже очень высоко
оценили работу ученых по данному
гранту и выразили надежду на даль-
нейшее сотрудничество. Вскоре после
этого мы наведались на кафедру, что-
бы подробнее узнать о полученных
результатах.

Кафедра расположена во втором
учебном корпусе на третьем этаже,
который почти полностью оккупиро-
вала. Приятно удивила прохлада в
аудитории, где летом я встретилась с
заведующим кафедрой профессором
С.Г.Могильным. На улице невыноси-
мая жара, а здесь зона полного ком-
форта. Не часто встретишь в вузе
аудиторию, даже компьютерную, в
которой работает кондиционер. Сер-
гей Георгиевич пояснил: и компьюте-
ры, и кондиционер куплены за сред-
ства гранта, а техническую работу по
подключению техники выполнили
сами преподаватели. Кафедра имеет
еще одну такую же аудиторию, обо-
рудованную тоже на средства гранта.
А это значит, что в распоряжение сту-
дентов поступили двадцать новей-
ших компьютеров со всем необходи-
мым программным обеспечением на
сумму порядка 25 тысяч евро. 

- Кроме этого, участниками про-
екта, - рассказывает Сергей Георгие-
вич, - коллегами из Харьковского и
Львовского аграрных университетов,
Киевского национального универси-
тета строительства и архитектуры, в
том числе преподавателями кафед-
ры, подготовлено семь томов учеб-
ных пособий по управлению земель-
ными ресурсами. В них сфокусирова-
ны результаты работы ученых четы-

рех вузов Украины и весь опыт по во-
просам защиты права на землю и
определения границы этого права в
пространстве в таких странах, как
Финляндия, Швеция, Польша… 

Особенность нашего дела известна
далеко не всем. А оно между тем требу-
ет наличия современного, очень доро-
гого оборудования. Вот всего лишь один
пример. Скажем, для выполнения изме-
рений на местности используется спут-
никовый приемник. Так этот приборчик
весом в полтора килограмма стоит по-
рядка 10 тысяч долларов. Кафедра рас-
полагает семью единицами таких
устройств, но есть и другие эксклюзивы.

Благодаря участию в проекте ас-
пиранты и молодые преподаватели,
хорошо владеющие английским язы-
ком (а это восемь человек), суще-
ственно повысили свой профессио-
нальный уровень. На деньги гранта
они ездили в зарубежные универси-
теты, чтобы прослушать курс лекций,
или на стажировки, успешно сдали
там экзамены и получили соответ-
ствующие сертификаты.

В рамках проекта были организо-
ваны курсы английского языка. Зани-
мались в двух группах: продвинутой и
для начинающих. Все преподаватели
кафедры в течение двух лет по два
раза в неделю приходили на занятия
и штудировали язык. Поэтому теперь
для многих из них не проблема читать
лекции на английском, что позволило,
кроме всего прочего, объявить набор
иностранных студентов на специ-
альности «геодезия» и «геоинформа-
ционые системы и технологии» с об-
учением на английском языке.

И самое главное – ДонНТУ, един-
ственный из украинских вузов-чле-
нов консорциума, добился основной
цели данного проекта: в рамках спе-
циальности «Землеустройство и ка-

дастр» разработан учебный план по
новой магистерской специализациии
«Управление земельными ресурса-
ми» и 7 магистрантов уже осваивают
ее. А со следующего учебного года
вполне возможно на кафедре будет
открыта новая и очень актуальная на
сегодняшний день специальность
"Оценка земли и недвижимого иму-
щества". По всем упомянутым специ-
альностям имеются также аспиранту-
ра и докторантура.

Как говорят, аппетит приходит во
время еды. Вот и кафедра, получив
такие прекрасные результаты, по-
дала заявки на участие сразу в двух
проектах. И если первая заявка была
сделана по инициативе и с подачи
профессора Киевского национально-
го университета строительства и ар-
хитектуры О. С. Петраковской, глав-
ного вдохновителя Темпус-проекта
"Развитие системы образования в
области управления земельными ре-
сурсами в Украине и Македонии", то
теперь это полностью взяли на себя
преподаватели кафедры. 

В беседе со мной профессор С.Г.Мо-
гильный неоднократно подчеркивал,
что успешное завершение проекта
стало возможным благодаря под-
держке руководства ДонНТУ, и в пер-
вую очередь, ректора А.А.Минаева.

Кафедра геоинформатики и геоде-
зии включена в процесс создания так
называемого института сертификации
специалистов. В Украине, как и в дру-
гих постсоветских государствах, он
придет на смену существовавшей
практике лицензирования видов ра-
бот, связанных с геодезией и земле-
устройством. Ректор А.А Минаев под-
писал договор с Государственным
агентством земельных ресурсов
Украины на выполнение такого рода
процедуры в отношении сертифика-
ции геодезистов. Это еще одно дока-
зательство того, что кафедра имеет та-
кой теоретический, технический уро-
вень и такой авторитет у зарубежных
партнеров, который позволяет здеш-
ним специалистам вести уникальную
по своему характеру деятельность и
стать, по сути, единственным центром
сертификации профессиональных гео-
дезистов для Донецкой и Луганской
областей.

Размышляя о грандиозных зада-
чах, которые потребуют усилий целой
армии геодезистов, землеустроителей
и прочих выпускников, профессор
С.Г.Могильный приводит в пример
создание "транспортного коридора" -
автомагистрали Запад - Восток. При
реализации сверхмощного проекта
фирмы-инвесторы будут заинтересо-
ваны в сертифицированных специали-
стах. Кафедра гарантирует - любой
специалист, прошедший сертифика-
цию в ДонНТУ, пройдет и западную… 

Вот с такими замечательными ре-
зультатами подошел коллектив к
своему юбилею.

е. кОвАЛеНкО

Новые   горизоНты
открывает участие в междуНародНых проектах

Кафедра геоинформатики и геодезии в канун своего 60-летнего юбилея за-
вершила работу по гранту Евросоюза "Развитие системы образования в обла-
сти управления земельными ресурсами в Украине и Македонии", благодаря
чему наш университет стал в Донбассе лидером в вопросах защиты права на
землю и определения границ этого права в пространстве.

В связи с этим на имя ректора ДонНТУ А.А.Минаева пришло письмо
из Национального Темпус-офиса в Украине следующего содержания:

«шановний олександре Анатолієвичу!
На заходах моніторингу проекту Темпус №159184 “Розвиток освіти в питан-

нях управління земельними ресурсами в Македонії та Україні”, учасником якого
є Ваш навчальний заклад, колектив кафедри геоінформатики і геодезії та її за-
відувач С.Г. Могильний представили здобутки проекту, його внесок в оновлення
бакалаврських та магістерських програм і підвищення якості навчального про-
цесу, окреслили подальші перспективи розвитку напрацювань проекту в напря-
мах створення освітнього консорціуму з управління земельними ресурсами та
посилення міжнародного освітньо-наукового співробітництва.

В цілому позитивно оцінюючи результати впровадження проекту в ДонНТУ,
хочемо висловити подяку С.Г. Могильному та колективу кафедри за активну
участь у його реалізації та заходах моніторингу, а також за професіоналізм, від-
повідальність, ініціативність, вміння досягати результатів, дотримуватися та по-
ширювати цінності програми Темпус.

Користуючись нагодою, хотіли б подякувати Вам за підтримку та висловити
надію на подальшу плідну і конструктивну співпрацю».
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Защита диссертаций в
нашем университете дело,
в общем-то, привычное. Но
защита Вячеслава Николае-
вича Хоменко кардинально
отличалась от всех осталь-
ных, так как проходила во
французском вузе, а в на-
шем транслировалась в он-
лайн режиме. Благодаря
сотрудничеству ДонНТУ и
Университета Версаля Сен
Кантен-ан-Ивлин, у моло-
дого донецкого ученого по-
явилась возможность вы-
полнить свою диссерта-
ционную работу под со-
вместным научным руко-
водством – профессора из
Франции Фети Бен Уезду и
соруководителя доцента
Патрика Энаффа и профес-
сора кафедры ЭАПУ нашего
университета В.Ф. Борисен-
ко. Следует отметить, что
данный бинациональный
проект был профинансиро-
ван Международным Аген-
ством Франкофонии (AUF)
и программой «EGIDE/PHC
Dnipro».

Этому значительному
событию в жизни и Дон-
НТУ, и В.Н. Хоменко пред-
шествовала очень большая
научная работа. В 2006 
году Вячеслав закончил
Французский технический
факультет и, получив дип-
лом магистра с отличием,
стал одним из лучших вы-
пускников Донецкой обла-
сти. В 2007 году он всерьез
и надолго вступил на путь
науки. Вскоре его научная
работа получила премию
НАН Украины для молодых
ученых, после чего Вяче-
слав поступил в аспиранту-
ру.

Защита диссертации
проходила, как было сказа-
но выше, во Франции, в на-
шем университете все бы-
ли приглашены на её он-
лайн трансляцию, которую

прекрасно организовал ас-
пирант Артём Мельник.  

В назначенный день и
час мы, следуя за стрелка-
ми-указателями, пришли в
аудиторию восьмого учеб-
ного корпуса ДонНТУ.
Аудитория университета
Версаля Сен Кантен-ан-
Ивлин, в которой проходи-
ла защита, в реальном вре-
мени проецировалась на
один большой экран, а
презентация Хоменко – на
другой. Через Skype все
участники данного собы-
тия могли наблюдать за
происходящим в аудито-
риях двух вузов. Француз-
ские коллеги могли видеть
ректора А.А. Минаева, про-
ректора по внешним свя-
зям и внешнеэкономиче-
ской деятельности И.П. На-
вку, проректора по научной
работе Е.А. Башкова, декана
Французского технического
факультета Г.С. Клягина,
преподавателей и студен-
тов нашего университета.
Мы же в аудитории фран-
цузского вуза видели жю-
ри: профессоров Габриэля
Абба (Университет Поля
Верена), Франка Палиса
(Магдебурский универси-
тет Отто фон Герике), Фети
Бен Уезду и Алайли (Уни-
верситет Версаля Сен Кан-
тен-ан-Ивлин), Владимира

Филипповича Борисенко и
Ольгу Ивановну Толочко
(ДонНТУ), доцентов Патри-
ка Энаффа (Университет
Сержи-Понтуаз), Оливье
Брюно (Университет Верса-
ля Сен Кантен-ан-Ивлин),
профессора Тьери Дорна
(атташе по университетско-
му и научному сотрудниче-

ству Посольства Франции в
Украине). 

Физически мы были в
различных точках земного
шара, но мысленно - в еди-
ной особенной и торже-
ственной атмосфере.

Защита началась 40-ми-
нутным докладом диссер-
тации (обычно в Украине
предоставляется 20 минут).
В нашей аудитории были и
нефранкофонные препода-
ватели, но благодаря син-
хронному переводу Артё-
ма Мельника на русский
язык, ни у кого не было ни-
каких трудностей в пони-
мании идеи научных ис-
следований. 

В работе В.Н. Хоменко
представлена и решена
следующая проблема. Ша-
гающие роботы требуют
точного управления дви-
жением ног на суставном
уровне, так как эта точ-
ность влияет на их равно-
весие. Важно компенсиро-
вать колебательные явле-
ния, вызванные дефектами
в сочленениях (упругость,
механический зазор и тре-
ние). Подход, предложен-
ный нашим молодым уче-
ным, состоит в добавлении
сигналов коррекции в кон-
туры системы управления
движением суставов робо-
та в зависимости от усло-

вий его функционирова-
ния. В работе использова-
ны методы управления, ос-
нованные на нейронных
сетях и нелинейных осцил-
ляторах. Чтобы узнать точ-
ные значения суставных
моментов робота, Вяче-
слав учитывал нелинейные
свойства электромеханиче-
ских передач и предложил
метод непрямого измере-
ния суставных ускорений и
приложенных моментов,
который позволил повы-
сить точность и быстродей-
ствие системы.

Экспериментальное под-
тверждение методов ком-
пенсации и управления бы-
ло выполнено на двуногом
шагающем роботе «ROBI-
AN», разработанном в лабо-
ратории Инженерных си-
стем Версаля (Франция) для
движений сгибания-разги-
бания и переноса ноги.

Жюри после доклада
задавало достаточно мно-
го вопросов. Научная дис-
куссия и хорошо аргумен-
тированные ответы были
действительно интересны-
ми. По окончании защиты
мы имели удовольствие
услышать много похваль-
ных слов как в адрес Вяче-
слава Николаевича, так и в
отношении высокого на-
учного и практического
уровня его исследований. 

Затем жюри удалилось
для принятия окончатель-
ного решения. Минуты
ожидания - и В.Н. Хоменко
получает ученую степень
доктора Версальского уни-
верситета по компьютер-
ной инженерии, системам
управления и обработке
сигналов с особой оценкой
- очень почетно.

Мы мы очень гордим
ся выпускником нашего
Французского технического
факультета и адресуем
ему, а также его научному
руководителю профессору
В.Ф. Борисенко наши горя-
чие поздравления и апло-
дисменты!

Е. Сидорова,
главный редактор 

газеты «Sans Frontières»
Французского 

технического факультета

В июле в университете Версаля Сен Кантен-
ан-Ивлин (Франция) старший преподаватель ка-
федры «Электропривод и автоматизация промыш-
ленных установок» В.Н. Хоменко успешно защитил
кандидатскую диссертацию «Моделирование и
компенсация линейных и нелинейных отклонений
в электромеханических передачах человекоподоб-
ных роботов», выполненную под руководством про-
фессоров из Франции и Украины. 

� � �   � � 	 � �  	 �  �  � � � � �  � �  � 
 � 	 � �
или Первая в ДонНТУ онлайн трасляция защиты диссертации

Идет онлайн трансляция защиты диссертации
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Встреча лучших студен-
тов первого-пятого курсов
специальности "Управление
персоналом и экономика
труда" с преподавателями
кафедры УПЭТ стала доброй
традицией. Во вступитель-
ном слове заведующая ка-
федрой И.Б. Швец с боль-
шим удовольствием пере-
числила поименно ее цвет. 
Ребята получили благо-
дарственные письма для
своих родителей, а участни-
ки олимпиад - грамоты за
победы.

«Обстановка была очень
теплой и непринужденной,
– отмечает третьекурсница
Виктория Вугерничек, -
каждому было что расска-
зать, чем поделиться». Осо-
бенно интересными бы-

ли выступления старше-
курсников, побывавших на
олимпиадах в разных горо-
дах Украины. Подтвержде-
нием высокого уровня зна-
ний студентов нашей спе-
циальности являются заня-
тые призовые места. По-
ездки остались в памяти

ребят ярким воспоминани-
ем.

«Было очень приятно
находиться в такой инте-
ресной компании», - делит-
ся своими впечатлениями
от встречи Марина Месяц.
- Каждый чувствовал себя
здесь уверенно и комфорт-

но, ведь в зале собрались
не только соученики и еди-
номышленники, но и буду-
щие коллеги».

Преподаватели кафедры,
переполненные гордостью
за своих питомцев, поблаго-
дарили их за высокие ре-
зультаты и выразили пожела-
ния непременно встретиться
в новом учебном году, но
еще в большем составе.

Хочется выразить огром-
ную благодарность препо-
давателям за их ежеднев-
ный неутомимый труд, за
наши высокие результаты в
учебе и научной деятельно-
сти и наше становление как
будущих специалистов.

Надежда ЗБАНдУТ, 
студентка группы 

УПЭТ-10а

Конец учебного года на кафедре
«Управление персоналом и экономика
труда» ознаменовался проведением вто-
рого университетского конкурса «Портфо-
лио студента», посвящённого ее 10-летне-
му юбилею. Конкурс проходил при актив-
ном участии Донецкой городской обще-
ственной организации «Ассоциация ме-
неджеров по управлению персоналом».

Создание порт-
фолио – это
творческий про-
цесс, позволяю-
щий студентам,
абстрагировав-
шись от всего
лишнего, сис-
тематизировать
свои достиже-
ния и знания о
себе как о все-
сторонне разви-
том человеке и
правильно пре-
поднести ин-
формацию ра-
ботодателю.

Организатором конкурса выступила до-
цент Н.А.Подлужная, которая консультиро-
вала участников по составлению портфолио.
Оценивали их доценты А.Н. Следь и Т.В. Ко-
валенко во главе с заведующей кафедрой
УПЭТ И.Б.Швец. В финал вышли восемь
участниц, которые представили свои ори-
гинальные портфолио.

Конкурс продемонстрировал разносто-
ронние интересы, увлечения и успехи всех
его участниц. Каждая порадовала присут-
ствующих своей изюминкой и успехами в
профессиональной сфере - Н.Збандут
представила портфолио на английском
языке, А.Барабашина спроектировала

учебные курсы как времена года, перво-
курсницы А.Орёл и Е.Хижняк выполнили
портфолио, ориентированное на работо-
дателя, В.Якивчик рассказала о проектах
по менеджменту и экономике, И.Сулацкая
– о своей работе ментора и умении про-
ведения тренингов, Е. Копцева – о личных
успехах в фехтовании. На конкурсе царили
доброжелательная атмосфера, непринуж-

дённая обстанов-
ка, участницы под-
держивали друг
друга аплодис-
ментами.

Подведя ито-
ги, жюри прису-
дило третье ме-
сто И.Ермоленко
и А.Хижняк, вто-
рое – А.Орёл, а
победителями ста-
ли Н. Збандут и 
А. Барабашина.
Призеры получи-
ли денежные при-
зы от «Ассоциа-
ции менеджеров

по управлению персоналом», а все участ-
ницы - грамоты.

Конкурс «Портфолио студента» - очень
интересное и важное мероприятие. Подго-
товка и участие в нём способствует мотива-
ции к образовательным достижениям, при-
обретению опыта в деловой конкуренции,
обоснованной реализации самообразова-
ния для развития профессиональных ком-
петентностей, повышению конкурентоспо-
собности будущего специалиста, активизи-
рует студентов в учебной, научной и обще-
ственной деятельности.

Алёна Орёл, 
студентка группы УПЭТ-12а

вести с кафедр

20 сентября кафедра гео-
информатики и геодезии
принимала гостей – своих
выпускников разных лет, а
3-4 октября проведет меж-
дународную научно-техни-
ческую конференцию «Гео-
информатика, геодезия,
маркшейдерия».

Кафедрой компьютер-
ных систем мониторинга
разработана новая инфор-
мационная технология об-
работки спутниковых дан-
ных и мультиспектральных
снимков, а также архивов
повторного анализа дан-
ных, которая не имеет ана-
логов в мире.

Данная технология мо-
жет найти применение в
климатологии, метеороло-
гии, экологии и охране
окружающей среды, при
решении прикладных за-
дач глобалистики. 

В настоящее время раз-
рабатывается технико-ком-
мерческое предложение
для компаний, которые 
занимаются обработкой
больших объемов спутни-
ковых данных. 

Предполагается патен-
тование результатов рабо-
ты, включающих элементы
ноу-хау.
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Традиционно в весен-
нем семестре в на-

шем университете проходит
ярмарка вакансий, которая
дает возможность студен-
там еще во время учебы
найти первое рабочее ме-
сто, а младшекурсникам -
определиться с практикой
или стажировкой, приобре-
сти навыки собеседования,
познакомиться с предприя-
тиями-работодателями. 

В конце прошлого семе-
стра Центр карьеры ДонНТУ
совместно с ректоратом, де-
канатами и студенческим
профсоюзом провел вось-
мую ярмарку вакансий для
студентов 3-5-х курсов всех
специальностей и факуль-
тетов. В ней участвовали 
34 предприятия, в том числе
такие международные ком-
пании как Ernst and Young,
KPMG (консалтинговая), PwC,
Procter&Gamble, Küttner GmbH
& Co. KG (внедряющая энер-
госберегающие и иннова-
ционные технологии), Uni-
ted Minerals Group (UMG),
представители центров ка-
рьеры донецких вузов (Дон-
НУЭТ, ДонНУУ), Киевского
национального университе-
та им. Т.Г.Шевченко и об-
ластного центра занятости.
Консультациями центра и
информацией терминала с
базой вакансий от пред-
приятий воспользовались
более двухсот человек, а
всего в ярмарке участвова-
ло более тысячи студентов.

Предприятия ГП «Макеев-
уголь», представлявшие 9
шахт, предложили 15 ва-
кансий, ООО «Бетонмаш»
(Славянск) - 9, «Райффай-
зен Банк Аваль» - 8, «При-
ватБанк» - 6, ПАО «Шахто-
управление «Покровское»
- 73. Компания United Mi-
nerals Group (UMG) и ПАО
«Металлургический ком-
бинат «Азовсталь» не толь-
ко предоставляли вакан-
сии, но и предлагали сту-
дентам практику. 

В завершение состоялся
круглый стол по обсужде-
нию результатов ярмарки.
Представители «ПриватБан-
ка» предложили проводить
стажировку с последующим
возможным трудоустрой-
ством. От деканата ФКИТА
поступило предложение вы-
ставлять на сайт список
предприятий, которые со-

бираются участвовать в яр-
марке. Прозвучали также
интересные предложения о
сотрудничестве в плане нау-
ки. Опыт работы круглого
стола стал полезным для
всех его участников. 

Центр карьеры совмест-
но с деканатами всех фа-
культетов активно прово-
дит разноплановые меро-
приятия для студентов. С
компанией «Геркулес» в
рамках комплексной кор-
поративной программы
«Будущее в твоих руках»
был проведен 7-й проект.
На конкурсной основе от
ДонНТУ было отобрано 4
студента. В корпоративной
школе студенты ДонНТУ,
ДонНУЭТ, ДонНУУ, ДонНУ
посетили 8 тренингов, вы-
полнили три индивидуаль-
ных и одно групповое зада-
ние. При подведении ито-
гов проекта финалисткой
от ДонНТУ стала студентка
Маша Митина.

Незадолго до ярмарки
прошел День карьеры ком-
пании «БерингПойнт» (Моск-
ва) для факультетов КНТ и КИ-
ТА, где студентам была пред-
ложена оплачиваемая стажи-
ровка в компании «Мет-
инвест»; состоялась лекция
начальника отдела по соблю-
дению закондательства по
труду в восточном регоне
Территориальной государст-
венной инспекцией по во-
просам труда в Донецкой
области В.Н.Демченко и зам.
начальника юридического
отдела Донецкого областного
Центра занятости Т.П. Ляпко;
директор по персоналу ком-
пании СКМ М.Моонен про-

вела мастер-класс «Як знайти
шлях до успіху. Індивідуаль-
ний план розвитку», а ак-
каунт-менеджеры компании
Procter&Gamble Ю.Веселова
и И. Степаненко, выпускники
2012 г. кафедры «Управление

производством и экономика
труда», и Е.Кириленко - ма-
стер-класс «Тайм-менедж-
мент» для студентов старших
курсов. 

В настоящее время за-
пущен 8-й проект с ком-
панией «Геркулес» в рам-
ках программы «Будущее в
твоих руках» для студентов
5-х курсов специальнос-
тей «Электромеханические
системы автоматизации и
электропривод» и «Гидрав-
лические машины гидро-
привода и гидропневмоав-
томатики». Компания пред-
лагает на конкурсной осно-
ве принять участие в опла-
чиваемой восьмимесячной
стажировке с последующим
трудоустройством. Отбор
студентов продолжается.

Опыт показывает, что сту-
денты не умеют вести пере-
говоры с работодателями.
Отсутствие знаний по поиску
работы порождает нереши-
тельность и неуверенность у
молодого специалиста, что
не способствует его трудо-
устройству. Поэтому реше-
нием ученого совета фа-
культета экологии и хими-
ческой технологии (декан
В.К.Костенко) в учебные пла-
ны магистров включена но-
вая учебная дисциплина по
трудоустройству «Самореа-
лизация и построение карь-
еры», разработанная до-
центом кафедры «Природо-

охранная деятельность»
Л.И.Коваленко. 

В основу методики про-
ведения занятий положены
интерактивные методы ус-
воения знаний и навыков в
форме тренингов и семина-
ров-тренингов. В весеннем
семестре с новой дисципли-
ной ознакомились маги-
странты группы ЭГТ-12м.
Вот что отметили слушате-
ли: «Считаю, что данный
курс очень актуален, так как
каждому из нас предстоит
устраиваться на работу. От-
крыла в себе креативность,
находчивость, целеустрем-
ленность» (Ю.Бията); «Про-
хождение данного курса
позволило сформировать
представление о правиль-
ном трудоустройстве, по-
иске работы, общении с ра-
ботодателем, написании ре-
зюме... Занятия научили ме-
ня быть более открытым и
инициативным. Советую дан-
ный курс будущим специа-
листам и магистрам, потому
что эта дисциплина помо-
жет в выборе будущей ра-
боты с учетом личных инте-
ресов, умений и навыков»
(Ю.Зеленов).

Все наши мероприятия
направлены на информа-
ционную и практическую
поддержку студентов, на их
активное участие в своем
трудоустройстве. Участие в
ярмарке вакансий и других
мероприятиях Центра карь-
еры позволяет молодым
приобретать навыки собе-
седования, трудоустройст-
ва, что способствует их са-
мореализации. 

Информацию о меропри-
ятиях можно найти на сай-
те Центра карьеры и его стен-
де, в студенческом проф-
коме, деканатах факульте-
тов, университетской газе-
те «Донецкий политехник»
и Международном бюлле-
тене ДонНТУ. 

Уважаемые студенты и
выпускники, приходите в
Центр карьеры (комн.
11.416), подавайте заявки
на трудоустройство, полу-
чайте необходимую ин-
формацию и участвуйте во
всех наших мероприятиях!

Л. КоваЛенКо, 
начальник отдела 

содействия трудоустройству 
студентов и выпускников

«Центр карьеры»

Для труДоустройства выпускников
проводит мероприятия «Центр карьеры» ДонНТУ

Ярмарка в разгаре
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